

## EL CONCILIO VATICANO II Y LA REFORMA DEL SIGLO XI\*

### 1. PRELIMINARES.

Ante todo, deseo hacer algunas advertencias previas. Primero algo personal: estoy muy contento de volver a estar de nuevo en Madrid, en el «Porvenir», y de poder participar de la vida y labor de este Colegio Evangélico, situado en el corazón de España.

Y ahora algunos preliminares sobre el tema: El Concilio Vaticano Segundo, de por sí, ya es un tema sin límites, es decir, no es sólo un Concilio a través de varios años, durante los cuales se ha promulgado una enorme cantidad de textos distintos, sino que también se ha de considerar a este Segundo Concilio Vaticano como una apertura de la Iglesia católica-romana. Aquí se ha iniciado un movimiento, que todavía no puede considerarse como concluso y que nosotros estamos viviendo como contemporáneos. Hablar sobre el Concilio Vaticano Segundo, quiere decir extraer un punto de entre muchísimos otros, para considerarlo y meditarlo comparativamente. Querer considerar el Concilio Vaticano Segundo en su conjunto y querer comen-

(\*) Conferencia pronunciada por el pastor Wolfgang Otto, de Hamburgo, en el Colegio evangélico «El Porvenir», de Madrid, con motivo del Día de la Reforma y asimismo el «Día del Colegio» (77 aniversario), el 31 de octubre 1974. [La redacción de *Diálogo Ecuménico*, fiel a su lema de dar cabida en su seno a aportaciones del protestantismo español, ha aceptado el insertar esta conferencia por haber sido dada en España. Sin embargo, cree deber el indicar que tiene dificultad en reconocer en la exposición una exacta presentación de la postura católica afirmada en el Vaticano II].